

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8585

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'50 ptas.

Palma, Martes 29 de Octubre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
C/ San Bartolomé, 22. - Teléfono 116

Nuestros colaboradores

Los nuevos impuestos

Entre los proyectados nuevos impuestos, con los que directamente viene a gravarse el comercio y la industria en general, en proporciones alarmantes, hay una parte que por afectar directamente a los mallorquines, ha de preocuparnos seriamente para que, una vez bien meditada, podamos, en conciencia, juzgar sobre su naturaleza esencial.

Muy rara vez el comercio de estas islas ha protestado de los impuestos con que se le ha querido recargar y en más de una ocasión ha podido verse como se ha sometido dócil ante más de una imposición onerosa del Estado, sufriendo, con resignado mutismo, las exigencias cada día mayores de una existencia común entre las demás provincias de España, sometiendo a tarifas generales que en la mayoría de los casos adolecen de una parcialidad injusta, capaz de irritar al perjudicado, que casi siempre suelen ser las regiones menos fuertes a las que se las atribuye participación en una actividad de la que no percibieron ningún beneficio, como sucede en el caso actual.

Consecuencia del desarrollo que a raíz de la guerra han adquirido ciertos negocios, trayendo consigo el florecimiento de pocas industrias y el más grande desenvolvimiento de buena parte de la riqueza española, movilizadas forzadamente por imperiosa necesidad imprevista, surgió en el ánimo de los gobernantes la acertada idea de nivelar, el déficit que de esa mayor actividad nacional había de producirse, con un impuesto sobre esa misma actividad, en forma la más equitativa y en consecuencia la más moral que pudiera desearse, no ya en un régimen de favoritismos y corruptelas si que también en el pueblo donde existiera la administración pública más sana que se haya visto y soñado. Con aquella idea, no ya las provincias, sino las entidades particulares que clamaban por la falta o escasez de servicios públicos, de medios de comunicación y de transporte, que más tarde había de facilitarles el Estado con recargo del erario público, pagarían lo que valía esa ampliación de servicios mediante el impuesto que quisieron justificar ser titulado de beneficios extraordinarios de guerra.

En España, donde tantas inmoralidades se han visto, no podía prosperar aquel proyecto de unos ministros honrados y tuvo que darse a las gentes poderosas que las pedían, todas cuantas facilidades necesitaban para el más rápido y provechoso desarrollo de sus negocios y empresas personales, con marcado gravamen del Tesoro nacional, despreciando el déficit previsto, y sin que se pudiera acometer ninguna acción prudente para prevenirlo ni evitarlo. Por lo visto se contaba con que, al correr del tiempo, no faltaría quien saldara aquellas cuentas, cuando ya nadie se acordara de por quién, cuándo, ni para qué fueron producidas.

Así debieron pensar nuestros ministros de ayer, pero ha pasado muy poco tiempo y nuestro actual Gobierno, que al parecer quiere hacer liquidación de muchas cosas viejas, ha querido saldar aquel déficit con tan poca fortuna de equidad y justicia, que no ha titubeado en lanzar al juicio público unos proyectos tributarios tan injustos que con ellos se intenta que todo el pueblo español que hoy trabaja, pague, en forma ineludible y forzosa, todo el gasto hecho para beneficio de unos pocos que trabajaron ayer y que quién sabe si hoy, ya satisfechos en sus ambiciones, se han retirado de la actividad presente en la industria y el comercio, con lo cual guardarían libres de estos impuestos que hoy se proyectan, para mayor escarnio del espíritu de la que se quiere hacer nueva ley y más fuerte latigazo de injusticia para los menos afortunados que continúan llevando el peso de un trabajo que plagó de dificultades esa misma guerra que, al contrario, favoreció a los que con ella se han enriquecido.

¿Es justo? ¿Es racional siquiera que el comercio balear que no necesitó mayor número de servicios de comunicación, sino que

tuvo que ceder su flota en beneficio de otras provincias, porque las necesidades del tráfico que habían aquí disminuido, habían aumentado allí, pague ahora en una proporción exacta los tributos que se imponen sobre comunicaciones y transportes para nivelar el presupuesto en el capítulo correspondiente? ¿Ha de pagar lo mismo el comercio mallorquín que a raíz de la guerra se ha visto obligado a limitar sus transacciones, que el comercio vizcaino, por ejemplo, que desde entonces necesitó más barcos y ferrocarriles, prueba evidente de su mayor actividad? El Estado no puede concertar esa inmoralidad permitiendo que se cometan atropellos de tal naturaleza.

Pero, desgraciadamente, no sólo se quiere que sea así, sino que se intenta que el comercio mallorquín, pague más, bastante más que el de las demás regiones españolas. Todo el mundo sabe que hay el servicio de paquetes postales, que sólo está en vigor entre estas islas y la Península, de manera que solamente pueden expedirse entre las ciudades del Continente y Baleares. Pues a este servicio se le recarga en un treinta por ciento, que forzosamente recae sobre el comercio mallorquín, ya actúe de expedidor o receptor de dichos paquetes, pues si es un comerciante de aquí que los manda, ha de recargar su género con ese sobreprecio, y si los recibe, el género le vendrá ya recargado con igual proporción. Todos los lectores sabrán la gran cantidad de paquetes postales que se reciben y expiden en las islas y podrán hacerse cargo de las pesetas que este recargo representa.

Sobre este punto hemos querido, especialmente, llamar la atención de los que nos leen, para que se eleve la protesta más enérgica en contra de la que a todas luces parecerá una formidable injusticia, que nuestros comerciantes no deben tolerar, ni nuestro pueblo, que al fin sería el que debería soportar las consecuencias, debe permitir.

Sabemos que varios comerciantes se han puesto de acuerdo para celebrar una reunión de todos los interesados directamente en este asunto, a fin de acordar los medios oportunos de elevar la consiguiente protesta al Gobierno, y de hacer sentir su justa queja a nuestros representantes en ambas Cámaras para que se hagan eco de ella.

¿Prosperará la justicia? Conviene que cada cual aporte su apoyo para que así sea.

A. Carrió Salas.

Nuestros colaboradores

Accidentes que se repiten

Hace apenas dos meses dábamos cuenta de un accidente de aviación ocurrido en el aeródromo de Cuatro Vientos.

Hoy se ha repetido el caso acompañado de circunstancias en extremo dolorosas ya que ha ocasionado la muerte de dos brillantes oficiales de nuestro Ejército, el capitán de artillería D. Agustín de Francisco y el teniente de caballería D. Francisco Curile y Ruiz de Alcalá, hijo del general consejero del Supremo, marqués de Casa Curile, sorprendiendo la muerte a ambos en plena juventud.

Pocos meses hace, nos anunciaron los telegramas del continente que una compañía de ametralladoras estaba haciendo prácticas en Valencia, y estalló una de ellas, ocasionando la muerte al capitán que mandaba y a algunos de los sirvientes. Un percance parecido ocurrió en los mismos días en Bilbao y en alguna otra población de la península, ocasionando siempre muertos y heridos graves.

La marca «Farman» llevaba el aparato de aviación y creamos que pertenece a unos modelos antiguos.

Las ametralladoras fueron adquiridas en América, y tenemos entendido que ningún Ejército las usa ya iguales, por lo difíciles, defectuosas y antiguas.

¿Es justo que siga este estado de cosas? ¿No es hora ya de que se haga una averiguación sobre la bondad de los aparatos aviaadores y de las ametralladoras de nuestro Ejército?

Conocemos el carácter del oficial español, y estamos persuadidos que sin protesta ni

pues no hay allí ni una joven educada, ni una beata, que no conozca tu vida y tus rasgos de valor, como llaman ellas hasta a tus desafíos. Julieta es quien te ha creado esa fama, y esto me ha enterado en gran manera, pues responde a sentimientos dignos de ser tenidos en cuenta. ¿Querás, creer que cuando te batiste la última vez, y Dios sabe con qué motivo, todas aquellas santas mujeres rogaron al cielo que protegiera al marqués de Villepreux?

«No hablamos más que de ti; pero esto no nos basta. Supongo que nada te detiene en París, abandona pronto tu círculo y tus amigos; te esperamos para amarte y probarte nuestro amor.»

«La madre que sabe que la quieres mucho y te adora,

ELENA DE VILLEPREUX.

Al día siguiente de escribir esta carta, a la misma hora en que su hijo mayor exhalaba el último suspiro, de su señorial morada de la calle de San Dominique, la marquesa daba su paseo habitual por la larga avenida que va desde la quinta al antiguo castillo, apoyándose afectuosamente en el brazo de Julieta de Perant.

Dos días hacía nada más que había llegado, y habiendo dispuesto todo lo conveniente para recibir a su querido Juan, en aquel momento, iba a echar una mirada a las diferentes habitaciones, sin olvidar la requisa de las

reparo alguno seguirá utilizando las armas que pongan en sus manos, sacrificando sus vidas sin beneficio alguno por la Patria.

Si creyésemos que estos accidentes eran debidos a falta de aptitud de nuestra oficialidad, pediríamos escuelas y centros de enseñanza donde cultivar los conocimientos necesarios.

Pero estamos convencidos que no es así, estamos persuadidos que vidas de estos jóvenes sacrificadas, más que en cumplimiento de un deber, en aras de un juvenil entusiasmo, es debido a la defectuosidad de los aparatos y armamento.

Nos lo corrobora la confianza que tenemos en el profesorado de nuestra escuela de aviación y nuestra escuela central de tiro, donde se educan y enseñan los oficiales que tan triste tributo pagan a la práctica de aquellas enseñanzas.

Nosotros desde este lejano rincón de España llamamos la atención de tales hechos, solicitando se remedien y eviten sacrificios tan estériles para el país, y no estaría demás tampoco depurar estos hechos en averiguación de si alcanza a alguien determinada responsabilidad en la adquisición de aparatos y armas imperfectas.

Emilio Pou

Comisión Permanente de Sanidad

Presidida por el Gobernador civil de la provincia señor de Rivas, se reunió anoche la Comisión Permanente de la Provincial de Sanidad.

Al terminar se nos dijo que la ponencia compuesta de los señores Losada, Rover, Barceló y López Comas había dado cuenta de haber realizado la anunciada visita al Cementerio de esta Capital, habiendo podido comprobar que eran falsas las denuncias relativas a abusos y preferencias en los enterramientos, pues se verifican los trabajos bajo la inmediata inspección del Concejal señor Bisbal, quien reza, dijeron, una labor digna de todo encomio.

Pudieron comprobar también, añadieron, que diariamente se desinfectan los depósitos de cadáveres y demás dependencias destinadas a viviendas y servicios.

Entendiendo la comisión que dada la índole de la epidemia no es suficiente la capa de cal que se echa sobre los cadáveres una vez enterrados, dispuso que se efectue un riego intensivo sobre el sitio en que se hacen los enterramientos, de ácido fénico al 5 por ciento, y se rieguen las tierras del piso de una lechada de cal saturada de cloruro de cal.

La Junta se enteró luego del movimiento de las invasiones observando que en la capital se halla en estado estacionario con respecto al día anterior.

Se enteró igualmente de los partes recibidos de los pueblos de esta isla, de la de Menorca y de la de Ibiza resultando que en toda la provincia las invasiones ascendieron a 649 y las defunciones a 33.

En vista de una comunicación recibida de Algaída, dando cuenta de hallarse atacado el médico titular, se acordó que pase a visitar a los enfermos allí existentes el Médico señor Bauzá, que se había ofrecido voluntariamente para prestar cualquier servicio eventual que se presentase.

Y se dió por terminada la reunión.

El estado sanitario

Desinfección en Santa Catalina

Don Justo Solá, teniente de Alcalde de Santa Catalina, ordenó el sábado último una escrupulosa desinfección en alcantarillas, sifones y todas aquellas viviendas en donde han ocurrido enfermos.

Dichos trabajos son llevados a efecto por la brigada, bajo las acertadas órdenes del Sr. Solá, cuya gestión es digna del mayor encomio.

El médico don Bernardo Roca encargado del servicio de beneficencia de aquel Arrabal, como igualmente el dispensario de La Cruz Roja con su presidente y oficiales al frente, están prestando eficacísimos servicios. El

cuadras, teniendo presente las acciones de su hijo.

«Por lo visto mucho le gustan los caballos —dijo Julieta levantando la vista hacia la marquesa.

«Hija mía —contestó la señora— cuando no tengas en las mejillas esa pelusilla que te hace parece a una fruta sin madurar, es decir, cuando empieces a conocer algo la vida, verás que los hombres no nos quieren sino con la condición de que alabemos todas sus manías y hasta sus debilidades. Juan es aficionadísimo a los caballos; a mí me gustan, sí, como buenos animales que nos sirven; pero nada más y, sin embargo, voy a visitar las cuadras para cerciorarme de que nada falta a los de mi hijo; si la avena es de primera calidad, y si los pesebres están limpios y si las guarniciones y las sillas de montar se hallan bien cuidadas. Verás cómo la primera visita de Juan, después de abrazarnos, será para sus caballos. Y como lo encontrará todo a su gusto, me dirá: «En verdad, madre mía, que es un placer para mí encontrar después de una ausencia bastante larga, las cuadras tan bien cuidadas.» Esta será mi recompensa.

«Pobre madre, que hablaba con tanta alegría, sin sospechar que no volvería a ver a su hijo sino muerto, frío y sin haberle dado el último beso!

La marquesa viuda de Villepreux era aún muy bella; tenía cincuenta años y apenas

primero visitando a los enfermos pobres gratuitamente y la Cruz Roja que se desvela y esmera en todos los servicios que se le en carga.

Aquel vecindario, agradece en el alma, e amparo que encuentra en estas personas y entidades.

El local social de la Cruz Roja, estará abierto al público desde las 7 de la mañana a las diez de la noche.

Hablando con el Sr. López Comas

El Inspector de Sanidad nos ha asegurado de nuevo esta mañana, que la enfermedad va decreciendo en Palma, como también la mortalidad.

«Vamos mejorando, sí —nos ha dicho— pero no hay que creer que estamos exentos de peligros. Va mejorando el estado sanitario gradualmente, y por la misma razón, quedan todavía muchos días antes de que logremos vernos por completo libres del mal.

«Hay que continuar en forma activísima las medidas de desinfección e higiene. Cada cual en sus domicilios ha de reorganizarlas, como también las autoridades deben redoblar las que a ellas incumben; y en esta forma lograremos secundar eficazmente la acción del tiempo, mediante el cual evoluciona la enfermedad.

Nos añadió el Sr. López Comas que ayer tarde pasó con una comisión de médicos al Cementerio, con objeto de estudiar las condiciones en que se hacían los enterramientos y dictar o proponer medidas para el caso de que el actual estado de cosas no se desarrollara en forma que pudiera quedar garantida la salud del vecindario de Palma, tanto en lo que se refiere a actualmente como en el porvenir.

Noticias varias

En Son Españollet, donde considerablemente se extiende la gripe, ayer se registraron 5 defunciones.

Las autoridades, en vista de estos caracteres alarmantes, y tomando severas y enérgicas medidas para combatir la enfermedad.

—El Superior de la Misión, con la anuencia del Vicario General, ha suspendido dos tandas de Ejercicios espirituales que estaban anunciadas para los días 3 y 17 de noviembre, en vista de la enfermedad reinante.

—En la explanada de «Ca'n Perantoni» el concejal don Bartolomé Fons pasó revista a los carros de limpieza pública.

Después de hacerles presente que deben los que no lo estén poner sus carros en las debidas condiciones, se les dió la orden para que a las nueve de la mañana hayan terminado sus trabajos y salido de la capital, llevando echadas sus cubiertas.

—El Dispensario de La Cruz Roja de Palma, constituido en el paseo de la Rambla, está realizando importantes y valiosos trabajos de socorro para los pobres epidemiados.

El servicio permanente al efecto nombrado, por su organización y excelentes servicios que presta merece nuestro más caloroso aplauso.

Durante estos días ha prestado valiosos servicios trasladando al Hospital a numerosos enfermos, prestando además servicios especiales de noche.

Hoy está encargado del servicio, el oficial D. José Cortés, con varios camilleros a sus órdenes.

—Ayer fueron ya en mayor número las fogatas impregnadas de azufre que se encendieron en esta capital.

En la plaza de Patou y Coll sobre las siete de la noche se encendió una de grandes dimensiones con grandes cantidades de desinfectantes, que duró varias horas.

No nos cansaremos de repetir a los vecinos que insistan con las fogatas, pues producen dos buenos efectos: Desinfectar la atmósfera y limpiar la casa de trastos viejos.

—Según las noticias recibidas de los pueblos, hasta las once de la mañana, el curso de la enfermedad reinante, donde existen atacados, es muy satisfactorio.

En la generalidad de pueblos se confirma que la enfermedad reviste caracteres muy leves.

Hay atacados, pero no se registran defunciones.

aparentaba cuarenta, sin haber recurrido nunca a ningún artificio de tocador.

Muerto su marido, había abandonado toda coquetería, no queriendo ser ya más que madre; pero eso sí, madre joven, amante y graciosa.

Tal vez sea inexacto decir que no había en ella la menor sombra de coquetería, porque tenía la de querer borrar de la imaginación de su hijo a todas las mujeres a quienes cortejaba éste.

Había decidido no abdicar más que en favor de la mujer que había escogido para él, y ésta era Julieta de Perant. Entonces se consagró al papel de abuela.

Cuando hablaba de Juan, sus negros ojos tomaban un brillo extraordinario, y su cara, habitualmente pálida, se cubría con un ligero color sonrosado que la hacía parecer bastante joven. Apenas tenía arrugas, y sus cabellos se conservaban aún de un negro de azabache. Una sola cosa hubiera podido envejecerla, la muerte de su marido, a quien amaba sobre todas las cosas; pero su dolor se había borrado, poco a poco, merced al carifito tan grande que le profecía su hijo mayor. Conservaba también el talle delgado, que le daba cierta elegancia y gozaba de una salud perfecta.

Si se apoyaba en el brazo de Julieta, no era porque lo necesitase, sino más bien para sentir mejor las latidos de aquel corazón joven que correspondía a los suyos.

En Andraig y Calviá, donde se inició la epidemia, decrece en tal forma, que apenas quedan atacados.

En Palma, las noticias de hoy acusan también un notable descenso en las invasiones.

En Santa Catalina parece que la enfermedad va allí extinguiéndose, por lo menos de momento.

Obra meritísima

Donativos recibidos en la Central (Real, 23)

D. Gaspar Reinés. 25 ptas.
20 vales de medio litro de leche cada uno, de la Sociedad Cooperativa de Ganaderos.
D. Domingo Androu, 75 libras de chocolate.
D. Isidro Gómez. 2 »
D.ª Rosa Cruella de Ballester. 10 »
D. Nicolás Siquier. 50 »
De la Sociedad Cooperativa de Ganaderos: 100 vales de medio litro de leche cada uno.
Limosnas recibidas por conducto del Sr. Económico de San Nicolás. 150 »
Sres. Palmer y Pagés. 25 »
D.ª Antonia Aguiló, 2 mantas.
Señora de Bouñin. 10 »
Una devota: 2 mantas, 2 sabanas, 2 almohadas y una camisa.
T. P. Una manta lana. 50 »
D. Francisco de P. Massanet. 50 »
Una devota persona: 1 sábana y dos fundas.
D.ª Leonor Servera de March. 100 »
Un feligrés de San Nicolás. 25 »
D. José Palmer Bover, Fabricante de jabones de la calle del Mercado 3, 10 kilogramos de jabón.
D.ª Dolores Fábregas, viuda de Ripoll. 50 »
48 botes de leche de la fábrica de leche condensada de J. Cortés Aguiló, calle de Antonio Planas.

La suscripción del Ayuntamiento Donativos recibidos para la suscripción abierta por el Excmo. Ayuntamiento para el socorro de los enfermos pobres.

Suma anterior. ptas. 17.989'
D. Fernando Crespo. 7'
Excelentísimo Sr. Marqués del Palmer. 100'
Don J. D. 10'
» Manuel Fuster. 100'
Don J. M. 10'
» J. V. 5'
» Gabriel Siquier. 15'
» Miguel Costa Cifre. 100'
» Pedro Gual de Torrella. 100'
Sociedad Anónima Cros. 500'
D. Juan Vidal. 50'
Sres Jaume Hermanos. 100'
D. Juan Cerdó. 10'
Don R. J. 10'
Exploataciones M e r c a n t i l e s, S. A. 20'
Don Pedro M. Estrany. 260'
Doña Antonia Sancho. 25'
Don M. R. 10'
Excmo. Sr. D. Alejandro Ros-selló. 500'
Excmo. Sr. D. José Ripoll Palou. 100'
Doña María Antonia Ripoll Palou. 50'
Don Francisco Enseñat, excomandante de Marina. 25'
Revista «Baleares». 10'

Total. 20.106'00

SE VENDE

Una finca situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Y en verdad que tan cándida niña merecía el afecto grande que le profesaba la marquesa.

Su rostro large, ovalado, iluminado por grandes ojos azules, se parecía al de las virgenes que se ven pintadas en los cristales de las antiguas iglesias; sus cabellos, separados en la frente en dos caídas, eran de un moreno delicado, matizados de oro en las sienes y la nuca; su nariz, de una finura exquisita, parecía tan frágil como una delgada hoja de porcelana, y sus labios, graciosos, bien desarrollados y brindando seductor carmín, indicaban la bondad.

Su retrato moral se parecía al de la marquesa como un reflejo se parece a la luz; y todos sus pensamientos, todas sus aspiraciones se resumían en una sola cosa: admiraba a Juan de Villepreux.

Llegaron a la antigua sala y lo examinaron todo detenidamente.

La marquesa, que hacía poco se había bromado de la acción de su hijo por los caballos, dijo, sin embargo, con cierto orgullo:

—Este es Lutín, su favorito.
Y entrando en la plaza ocupada por éste, le pasó la mano por las ancas.
—¡Qué animal tan noble! —exclamó Julieta.
—Juan escogerá uno muy bueno y muy dócil para tí, una hacanea como las que montaban las antiguas castellanas; la amaestrará!

Continuad

FOLLETTIN N.º 27.

El Sargento Renaud

por PEDRO SALES

CONTINUACIÓN.

«Ya estamos ambas instaladas en Angerville y desde la primera tarde que hemos pasado juntas, ningún trabajo me ha costado provocar sus confidencias. Julieta me quiere como si fuera yo su madre. ¡Pobre niña! Nunca ha recibido más caricias que las mías, ni siquiera se acuerda de que haya tenido otra madre que yo, y de los primeros años de su infancia me ha conservado más que el recuerdo de una lúgubre ceremonia en una iglesia oscura, el día del entierro de su madre.

«En cuanto a su padre, no puede acordarse de él, puesto que murió en la toma de Smala, cuando apenas tenía ella un año. Sabes ya todas estas cosas; pero te las repito para que comprendas bien que Julieta a nadie más ha conocido que a nosotros y que el afecto que nos profesa llena su corazón, y ¡qué corazón, hijo mío! Es un ángel.

«En fin, es una hija para rat. ¡Una hija! ¿Es menester que añada algo más?... Es muy rica, pero esto nada significa para nosotros. Tal vez te agrade saber que eres tan conocido en el convento de Rennes como en el balear

TELEGRAMAS

La Política

Contra los proyectos de Hacienda Madrid 28 (11 m.)

Las asociaciones de empleados arrecian en su campaña contra los proyectos de Hacienda presentados por el Sr. González Besada.

Se ha constituido la Junta Directiva reunida en carácter de permanente para adoptar resoluciones.

Los empleados del Banco de España hacen también trabajos en contra de los proyectos.

La Cámara de Comercio se reunirá en breve para estudiar los proyectos de tributación presentados por el Sr. González Besada, y han rechazado de antemano los aumentos de tributación industrial.

La protesta la dirigirán los Sres. Paraiso y Prates.

Visita

Madrid 28 (2 t.)

El encargado de Negocios Extranjeros de la Embajada francesa ha visitado al Subsecretario del Ministerio de Estado.

Nombramiento en suspenso

Podemos afirmar que el Gobierno se propone acordar en el último Consejo el nombramiento de Embajador en Viena a favor del Sr. Piña, pero sin duda, teniendo en cuenta la crítica situación del Imperio austriaco, el Gobierno ha acordado dilatar el nombramiento.

La epidemia reinante

Una estadística

Madrid 28 (11 m.)

Almería.—En la epidemia que comenzó a fines de septiembre han ocurrido 14.000 invasiones y 428 defunciones.

La epidemia decrece

Madrid 28 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación ha dicho que la epidemia tiende a decrecer, aunque sigue expansiva y carece de gravedad.

Solamente hay nuevos focos en Galicia y en algunos pueblos de Sevilla.

Ecos varios

BUQUE REMOLCADO

Madrid 28 (11 m.)

San Sebastián.—De Motrico comunican que el vaporcito pesquero «Angelita», ha remolcado a un barco con bandera francesa, que fué encontrado a once millas de San Sebastián sin tripulantes.

Tiene en la proa una inscripción y en la popa una M. 1.218.

Llevaba un aparato en la proa, con un trozo de cuerda, lo cual hace suponer que anteriormente fué remolcado por algún vapor.

FERROCARRILES TRANSPIRENAICOS

San Sebastián.—Por enfermedad del vocal francés se ha aplazado para el día 3, la reunión de la Comisión internacional de los ferrocarriles transpirenaicos.

SE REANUDA EL TRABAJO

Valencia.—En la Casa del Pueblo se reunieron los ebanistas, ascendiendo a un millar.

Se ha acordado después de larga discusión, reanudar hoy el trabajo, con la jornada de nueve horas.

MÉDICOS SUPRIMIDOS.—OPOSICIÓN

La Gaceta publica un decreto suprimiendo el Servicio de Sanidad del Campes.

Anuncia a oposición la plaza de Jefe superiores de tercera clase del Cuerpo de prisioneros.

LOS MINEROS PIDEN MEJORAS

Los mineros de plomo han celebrado una Asamblea pidiendo varias mejoras en la tributación; piden además el abastecimiento de carbón y la suspensión del gravamen sobre el plomo exportado.

Se cree que en breve dará una conferencia el señor Cambó, en la Asociación de Economía Nacional, acerca de la política tributaria.

La guerra europea

Avance de 8 kilómetros.—Ocupación de Creoy

Madrid 28 (11 m.)

El paré francés dice: Los alemanes, perseguidos, siguen retirándose entre el Oise y La Serre.

En algunos puntos se avanzó ayer más de 8 kilómetros.

En el frente de La Serre empujamos a los alemanes hacia el Norte.

Hemos ocupado Creoy, en el Sur de La Serre, obligando a los alemanes a abandonar las posiciones fortificadas que conservaban en el frente flamenco.

Iniciaron ayer los alemanes fortísimos contraataques a lo largo de la línea férrea de Cuesnoy.

Según el parte británico, los alemanes han sido rechazados causando enormes bajas.

Avance en el frente italiano

Madrid 28 (2 t.)

Roma.—Los ejércitos italo-británicos atacan con éxito definitivo.

El ejército británico avanzó en el Piave, llegando sus líneas cerca de Rocandello, en donde estableció el contacto con ambos ejércitos.

Se han tomado algunos pueblos y el número de prisioneros que se ha hecho asciende a 2.000.

Excesos de los búlgaros en Macedonia

Atenas.—Noticias de Macedonia dicen que los búlgaros han cometido horribles excesos en algunas poblaciones, como por ejemplo en el ganado caballar, que existían unos 70.000 ejemplares, solo quedan unos 8.000.

Las atrocidades continuaron aun después de la firma del armisticio.

El Gobierno griego pedirá a los aliados un castigo para los culpables.

Sobre la paz

Comentando la contestación Madrid 28 (2 t.)

La prensa inglesa comenta la contestación alemana diciendo que mientras subsista el Kaiser, nada puede tratarse.

El Dayle Express dice que hay indicios para suponer que el final de la pesadilla está próxima y que los alemanes aceptarán las condiciones.

Los procedimientos socialistas

París.—Algunos periódicos protestan de los procedimientos socialistas acusándoles de soborar la victoria.

«Porqué—pregunta el Herald—se dirigen separadamente a Wilson, sin preocuparse de los Gobiernos aliados?»

Los socialistas tratan de crear una diplomacia particular, sin responsabilidad, pero con una influencia perturbadora.

Por su parte dicho diario excita a los Gobiernos aliados a decir su opinión respecto de las actuales circunstancias en las conversaciones actuales.

Evacuación del territorio serbio

Amsterdam.—La prensa alemana da cuenta de que se verifica la evacuación del territorio serbio con arreglo a las promesas alemanas hechas a la última nota de Wilson.

García Prieto Ministro de Estado

Madrid 28 (10 n.)

Esta tarde el Presidente del Consejo señor Maura, conferenció con el Sr. Dato.

Como este sigue delicado y el trabajo del Ministerio de Estado tiene que ser constante y más en estas circunstancias, solicitó que se le sustituyera.

El Sr. Maura rogó al Sr. García Prieto que se encargara de la cartera de Estado, accediendo el Sr. Marqués a ser interino, ante los razonamientos del Presidente, hasta que se reponga el Sr. Dato.

Mañana se publicará el oportuno decreto.

FABRA

Desde Barcelona

El curso de la gripe

Barcelona 28 (4'45 m.)

Los datos facilitados por el Gobierno civil sobre el curso de la epidemia, señalan que ha decrecido el número de invasiones y la mortalidad.

En las últimas 24 horas, han fallecido 205 atacados o sea once menos que el día anterior.

Los datos de provincias acusan un decrecimiento en la enfermedad.

Ha causado dolorosa impresión el fallecimiento de dos hermanos del diputado regionalista señor Bertrán Músitá, Francisco y Felipe, ocurrida el mismo día en Sitges.

Casas para periodistas

La Cooperativa de periodistas para la construcción de casas, empezará en breve a construir el tercer grupo de chalets para socios, emplazados en la barriada de la Salud.

Fallecimiento de un sobrino del Sultán de Egipto

En su domicilio, instalado en el Paseo de Gracia, ha fallecido el Príncipe Egiptiense Ibrahim Hassan, sobrino del Sultán de Egipto y nieto del Kedive Ismail.

El finado era conocidísimo en Barcelona en donde residía desde hace mucho tiempo.

Relación jurada

El Gobernador civil, conforme lo solicitado por el Colegio Farmacéutico, ordenó a los almacenistas de drogas que envíen al Gobierno civil en el término de 24 horas, declaración jurada de determinadas sustancias desinfectantes y medicamentos, con el fin de evitar la escandalosa alza, por supuesta carencia.

El estado de Marcelino Domingo

Créese que a mediados de la semana próxima abandonará el lecho, ya restablecido, el Diputado a Cortes don Marcelino Domingo.

El partido socialista

Adelantan los trabajos para la organización del partido socialista catalán en esta capital, bajo los auspicios de la juventud renixensa, adherido al partido catalanista.

Toros

En la plaza de las Arenas, hubo una corrida.

La entrada fué floja.

Alé estuvo bien en el primero, regular en el segundo y muy bien en el tercero.

Angela estuvo bien en el primero y segundo y regular en el tercero.

En la plaza Vieja se celebró una mojiganga.

Los fabricantes de pan

Comunican de Tarragona que ayer no se fabricó pan por haber rechazado los taborneros por mala calidad, la harina que se les envió.

Las escuelas de adultos

Dicen de Gerona que en breve se abrirán las escuelas de adultos, cerradas ahora a causa de la epidemia.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Nuevo Director

Madrid 28 (11 m.)

La «Gaceta» publica un decreto nombrando provisionalmente Director de la Escuela Graduada de Alayor a don Ramón Cluet.—Fabra.

SE NECESITA

Cocinera excelente, para ayudar también al servicio de la casa de un señor solo. Sueldo 40 pesetas.

Útil presentarse sin buenas referencias. Plaza Eusebio Estada, 25, 2.º, puerta del centro. De 10 a 12 de la mañana.

Almanaque Bailly-Bailliere para 1919

Acaba de publicarse, y es tan notable e interesante como los de los años precedentes.

En él se continúa la serie de amenos artículos que empezó a publicar hace años, y su lectura basta para adquirir extensos conocimientos sobre Geografía, Historia, El Universo, Ciencias, Matrimonio y Hogar, Bellas Artes, Medicina e Higiene, y Fuegos, y Sports. Su colección es una verdadera, sencilla y completa Enciclopedia popular de la Vida práctica, que no debe faltar en ninguna biblioteca.

El Almanaque Bailly Bailliere para 1919 contiene un breve e imparcial compendio de los acontecimientos más notables de la guerra mundial, y, como de costumbre, además de dar a todos los compradores participación gratuita en un billete de la Lotería de Navidad, regala 1.000 décimos de 3 pesetas para el sorteo de junio de 1919.

Sus precios son siempre 1,50 ptas. en rústica, 2 en cartón y 3 en piel, y se vende en la librería de J. Tous, Palma y en la Casa Editorial Bailly-Bailliere, Núñez de Balboa, 21, y Pl. de Santa Ana, 11, Madrid.

Notas del Carnaval

PERSONALES

Se halla enfermo nuestro estimado amigo D. Antonio Henales depositario del Ayuntamiento, el rico propietario y comerciante D. Juan March, y el celoso vicario del caserío de Son Sardina que hasta la fecha ha prestado grandes servicios auxiliando a todas horas a los enfermos del citado caserío.

Se halla notablemente mejorada la distinguida señora doña María Grullón de Llompart.

Se hallan enfermos de algún cuidado nuestros estimados amigos D. José Sagristá y don Luis Mascaró.

Ha sido destinado a la sección montada de este Cuerpo de la guardia civil, el oficial don Angel Florez Conde.

DE VIAJE

En el rápido del domingo regresó a Guadalajara nuestro amigo el alumno de Ingenieros D. Antonio Gelabert, quien había pasado a ésta para asistir a los últimos momentos de vida de su estimada madre q. e. p. d.

Para Alicante han salido esta mañana, el capitán del Cuerpo de Alabarderos don Gabriel Llompart.

Ha marchado también, el abogado don Manuel Nicolau y su hermana doña Carmen Nicolau.

NECROLÓGICA

El 24 del corriente falleció en Algaida la bondadosa señora doña María Mulet y Mulet de Oliver, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Dadas las buenas cualidades que adornaban a la finada, su muerte ha sido muy sentida por cuantos la trataron en vida.

A su señor esposo y demás familia les transmitimos nuestro sentido pésame.

El 25 falleció en Luchmayor doña María Rosselló Juliá de Salva, confortada con los auxilios espirituales.

A su esposo y demás familia les transmitimos nuestro sentido pésame.

En el Manicomio provincial, en donde estuvo recluso por espacio de muchos años, ha fallecido don Francisco Meares Font, quien, antes de ingresar en dicho departamento, era un pintor que hacía concebir muchas esperanzas, pues que tenía el conocimiento perfecto de la Naturaleza y del color.

A la familia del finado y en particular a sus hermanos don Juan, don Fernando, don Luis y don Casimiro, la expresión de nuestro sentido pésame.

En la ciudad de Sóller dejó de existir en la mañana de ayer la bondadosa y virtuosa señora esposa de nuestro estimado amigo y compañero en la prensa el Director del semanario «Sóller» don Juan Marqués Arbana.

La noticia del fallecimiento de tan cristiana y virtuosa señora ha causado profundo dolor entre las numerosas relaciones de Sóller y de esta ciudad.

Nosotros acompañamos en el justo dolor que embarga a la familia de la finada a la que enviamos nuestro sentido pésame especialmente a su señor esposo nuestro amigo don Juan Marqués, a su hijo don Guillermo Marqués redactor de dicho semanario así como a sus demás hijos y restante familia.

Anoche fué conducido a su última morada el cadáver de nuestro amigo don Gabriel Mas, dueño de la barbería de la calle del Sindicato n.º 115, fallecido víctima de un ataque de apoplejía.

Enviamos a su viuda e hijos Jorge y Pedro nuestro más sentido pésame.

MARITIMAS

A las diez y media de la mañana ha salido para Ibiza y Alicante el vapor Mallorca.

A las seis y media de la tarde debe salir para Barcelona el vapor Bellver.

Por haber abonanzado el tiempo, esta mañana, se han hecho a la mar dos pallebots que se hallaban detenidos en el puerto.

Han salido también para sus faenas las barcas que se dedican a la pesca del bou.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santoral.—Cenobia, Claudio y Nuestra Señora del Amparo.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Montesión a San Alonso Rodríguez.

Exposición a las siete; a las siete y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. padre Juan Pascual, S. J.; por la tarde a las 6 y media, Rosario, el ejercicio propio de la novena, Trisagio cantado, sermón, Te-Deum, bendición y reserva de S. D. M. Después de la reserva se dará a adorar la Reliquia del Santo.



PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DEL

Ilustrísimo Sr. D. José Alcover Maspons

Abogado y Notario que fué de los Ilustres Colegios de esta ciudad

A. E. R. I. P.

La familia del finado ruega a sus amigos y conocidos la asistencia a alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana día 30 en la capilla de las Animas de esta Santa Iglesia Catedral Basílica desde las cinco y media a las once, por lo que recibirán especial favor.

Convalecientes de la Grippe

Un solo frasco de SOLUCION MONIER

reconstituirá vuestros pulmones

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia P. Pérez Llompart, Rubí—11, Palma de Mallorca,

NO MAS GRIPPE!!!

PFEIFFOL

Preventivo de la GRIPPE

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA

Droguería: SUCESORES BOSCANO, Cort, 8

LAS MONJAS

Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO

Mantos y medios mantos, velos y crespones

Se garantizan los NEGROS

RON LEGITIMO

y COGNACS superiores

Despacho. Viuda Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

Se recomienda los cognacs marca ESARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

Aparadoras

y REPUNTADORAS DE CALZADO

QUE SEPAN BIEN EL OFICIO, SE NECESITAN EN LOS

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 al 10

INFORMACION

Junta de Defensa de riqueza forestal

Ayer por la mañana se reunió esta Junta en el Gobierno civil bajo la presidencia del Sr. Rivas Cano.

De conformidad con el dictamen emitido por el ingeniero jefe del servicio agrónómico se autorizaron las siguientes talas:

1.º Autorizar a D. Juan Ramonell de Saenz para cortar y desmajar tres mil olivos del predio Son Puig.

2.º Id. D. Jaime Fiol Oliver para cortar nueve cientos treinta olivos del predio Son Serria.

3.º Id. D. José Sampol y Ripoll tres mil trescientos cuarenta olivos de la finca La Aldeana.

4.º Id. D. Jaime Fiol y Pizá para cortar setecientos veinticinco de «S'es Costes».

5.º Id. D. Antonio Lliteras y Ferrer para cortar ochocientos olivos de Son Cardaix.

6.º Id. D. Juan Roselló y Morro para id. mil quinientas de Son Pizá.

7.º Id. D. Manuel Fuster Fernández Cortés para cortar pies viejos de acebuche.

8.º A D. Tomás Blanes Tolosa para efectuar las entresacas anuales de pinos en la forma que viene realizándose desde el año 1909 en su finca S'Hosietet, y

9.º A D. Guillermo Nadal en representación del Excmo. Sr. Capitán General D. Valeriano Weyler para cortar varios álamos en S'Avall.

Se acordó también respetar los contratos de «Servidumbre temporal de aprovechamiento de leñas» formalizados mediante documento público a favor de las sociedades anónimas «Electro mecánica Industrial», y «Ferrocarril de Sóller».

Finalmente se acordó excitar el celo de la guardia civil y Alcaldes de los pueblos a fin de que ejerzan la mayor vigilancia para evitar tantas no autorizadas.

Y se levantó la sesión.

Ratero detenido

Habiendo tenido noticia los jefes de la guardia municipal señores Cubi y Comas, de que se había efectuado varios hurtos de monederos a ciertas señoras y otras fechorías, practicaron acitvas diligencias, en unión de los guardias Guillermo Martorell y Miguel Salord, dando éstas por resultado la

detención de Antonio Bernat (a) Faveta que hacía pocos días había salido de la cárcel de sufrir varias condenas, quien se declaró autor convicto y confeso de haber cometido los robos siguientes:

1.º Un monedero que contenía seis pesetas y dos llaves.

2.º Un monedero a doña Teresa Girón a las nueve de la noche, en la calle de las Teresas, que contenía 4'50 pesetas y tres llaves.

3.º En la calle de San Pedro y San Bernardo núm. 10 donde reside doña Ana Llinás, cuatro duros en plata, varias monedas de a dos pesetas, un par de pendientes de oro, otro de plata, un reloj de id, un rosario antiguo encañonado de oro y una joya de cristal.

4.º De la calle de la Piedad núm. 20 donde habita doña Catalina Adrover, un billete de 50 pesetas y unas doce pesetas en plata.

5.º De la calle de San Pedro Nolasco núm. 20 cuya dueña se llama doña Margarita Payeras, un billete de 25 ptas. y unas 14 ptas. en plata.

6.º De la fábrica la Algodonera, en unión de otros dos individuos, 31 kilos de cañería de plomo que fué vendida a un trapero por la cantidad de 15 ptas., único objeto que pudo ser recuperado.

Las subsistencias

Estos días, no sólo se ha experimentado alguna alza en los aceites, sino que ayer se experimentó también el alza de las patatas.

Estas han subido cinco céntimos por kilo.

Para Barcelona, deben ser embarcadas esta noche unos 500 cerdos cebados, con destino a las necesidades de aquel mercado.

Con destino a Alicante y Madrid han sido embarcados a bordo del vapor correo de Alicante 144 cerdos cebados.

Nota del pescado subido en la Plaza Mayor para la venta pública, hoy día de la fecha:

Clase especial, 638.

1.º y 2.º, 859.

Basto, 994.

Total, 2.491, kilos.

DOÑA JUANA GILI BATALLER

DE CAMPOMAR

Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolado esposo, hijos, padres, madre política, hermanos presentes y ausente, hermanos y hermanas políticos, tíos presentes y ausentes, primos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará esta noche a las ocho y media en la parroquial iglesia de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver.

El duelo se despiden en la iglesia. No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Calle de San Bartolomé, número 23.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

Alcance de la tarde

Depresión moral

Nosotros hemos creído siempre que el decaimiento del espíritu y la alarma entre el vecindario, son terreno abonado para la epidemia que reina en Palma, y que afortunadamente va ya camino de desaparecer. Nuestras autoridades deben pues preocuparse para reanimar el decaído espíritu del público dedicando a ello la misma atención y actividad que se dedica a la desinfección y al auxilio de los necesitados. Todas las medidas tomadas en este sentido las aprobamos y aplaudimos, pero hay que pensar «que no solo de pan vive el hombre» y por lo tanto hay que cuidar tanto de la parte moral, como del bienestar corporal.

Después de las seis de la tarde nuestra población ofrece un aspecto de desolación y tristeza que realmente embarga el ánimo incluso de los que gozando de completa salud salen a la calle en busca de esparcimiento del alma y de una atmósfera vana con que crear y ensanchar el ánimo. Nuestras calles están pobremente alumbradas, todos los espectáculos públicos cerrados y en los paseos no se ve una sola persona. Esto hay que evitarlo en lo que sea posible, sin que con ello queramos decir que haya que realizar actos que sean peligrosos para la contaminación de la epidemia.

Creemos, pues, ante todo que el Ayuntamiento debe procurar que el alumbrado eléctrico y por gas permanezca encendido en su totalidad y hasta con exceso, si ello es posible, en las calles y paseos céntricos, y, si se cree prudente, que en el Borne y en el Ensanche una banda de música amenice la velada.

En cuanto a los espectáculos públicos, nosotros creemos que el cierre obligatorio declarado hoy, ha llegado un poco tardío; no lo censuramos y creemos acertada la medida, pero hubiera sido más oportuno hacer ocho días, cuando la epidemia estaba en su apogeo.

Adoptada ya la medida solo debemos rogar a la Junta de Sanidad que no prolongue en exceso el cierre, pues sabido es que los teatros y cines es lo que más contribuye a levantar el espíritu público y a llevar la animación a la ciudad.

Entendemos, pues, que a ser posible y caso de no aumentar la epidemia, este cierre no debe durar muchos días; que se obligue a las Empresas a tener el local en condiciones perfectas de higiene, que se desinfecten todos los días los citados locales, pero no se exagere esta determinación que llevada a ciertos extremos puede contribuir a aumentar la alarma.

Creemos que estas indicaciones serán vistas con agrado por todo el público.

Necrológicas

En la mañana de hoy ha fallecido el Ilmo. Sr. D. Antonio Frates y Sureda.

Era el Sr. Frates, hombre de vasta cultura, teniendo su personalidad gran relieve en la esfera de las leyes y de la literatura. Había pertenecido durante muchos años a la magistratura y dejó escritas interesantes obras, algunas de ellas referentes a Mallorca.

De una acrisolada honradez y modelo de caballeros, era el finado de arraigadas creencias religiosas, siendo la caridad una de las virtudes que más practicaba.

Cuando tuvieron ocasión de tratar al pundonoroso caballero y modelo de rectitud y honradez sentirán muy de veras su desaparición del mundo de los vivos y guardarán eterno recuerdo de sus virtudes.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

Han fallecidos en esta ciudad el oficial del Banco de España don Jaime Arbós, el maquinista de la marina mercante don Antonio Sureda y Ramis y el oficial de las oficinas de Instrucción pública don Sebastián Caldentey.

Todos ellos eran muy apreciados, pues gozaban de generales simpatías.

Reciban las respectivas familias de los finados la expresión sentida de nuestro pésame.

A las tres de esta tarde ha fallecido la distinguida señora doña Juana Gili Battaller, persona que su afable y bondadoso trato le había granjeado la general estimación.

Buena esposa y amante madre, había dedicado todos los desvelos a su familia.

Enviamos nuestro sentido pésame a su esposo don José Campomar, a su padre el Director del Banco de España señor Gili, a

su hermano político el concejal señor Corbella y demás familia.

En la mañana de hoy, en el Hospital, ha fallecido la religiosa de San Vicente de Paul, Sor Basilea Pérez, que desde hacía algún tiempo estaba destinada a cuidar de los dementes que existen en el Manicomio de Jesús.

Ayer, dicha religiosa, sintióse atacada de la gripe, e inmediatamente fué conducida al Hospital, en donde ha fallecido, después de haber recibido el Santo Viático.

Era todavía joven Sor Basilea, pues tenía 35 años de edad y diez de vida religiosa. Era natural de León y estaba dotada de ejemplares virtudes.

Esta mañana a las siete y media ha sido conducida al Cementerio, siendo acompañada por el personal del Hospital, presidido por el Director Sr. Escalías.

Dios haya acogido en su Seno a la finada.

Noticias de la epidemia

Hablando con el Gobernador

Nos dijo el señor Gobernador que mañana se reunirá la Junta Provincial de Sanidad en pleno.

En dicha reunión se tratará de la cuestión de los farmacéuticos y además de habilitar al médico de Montuiri para que pueda asistir a los enfermos de Algaida.

En este último pueblo la gripe se ha presentado con gran violencia siendo en gran número los atacados que hay y pidiéndose con gran insistencia médicos, medicamentos y leche a Palma.

Se ha dispuesto que vaya allí un médico de esta localidad, para lo cual el señor Gobernador le ha facilitado sustitutivo por el auto.

En Lluchmayor y algún otro pueblo sigue aumentando la epidemia y en Sóller se ha iniciado el descenso.

De Ibiza telegrafían que hay 150 atacados y tres defunciones y tanto de esta ciudad como de Ciudadela piden con urgencia medicamentos.

El Sr. Gobernador ha contestado a todas partes que no puede remitirlos por carecer de ellos y además ha telegrafiado por quinta vez al Ministro pidiéndole envíe los medicamentos prometidos y que no han llegado.

Al Alcalde de Ibiza le ha dado orden para que reúna a todos los Alcaldes y médicos de la isla para que tomen con urgencia las medidas necesarias.

En Palma nos ha confirmado que la epidemia descende de una manera notable y tanto es así que en el casco de la capital es exiguo el número de invasiones nuevas que se registran.

Nos ha afirmado que confirmando lo que nos adelantó ayer, ha ordenado hoy mismo el cierre de los cines La Protectora y Moderno, por entender que en las actuales circunstancias pudieran contribuir al contagio y crear nuevas invasiones.

La reapertura de los teatros se autorizará cuando se normalice por completo la situación, previa una inspección sanitaria y obligándose a la desinfección diaria, por espacio de 8 días después de autorizada la reapertura.

Sobre la desinfección en el Puig

El concejal D. Fernando Pou con quien hemos hablado esta mañana, nos ha manifestado que la desinfección efectuada ayer en la barrida del Puig de San Pedro, fué solicitada por él al señor Fons.

Nos ha afirmado el señor Pou que la citada desinfección se efectuó bajo su dirección y la del señor Coll, los cuales desde las 7 de la mañana a las 6 de la tarde estuvieron presenciando dicha operación.

Adquisición de mantas

Convocados por el Comisario General de Sanidad señor Llompart, esta mañana han ido acudiendo a la oficina de Sanidad los diferentes fabricantes de mantas, con objeto de ofrecer precios para proceder a la adquisición de mantas de lana para distribuir entre las distintas familias que se encuentran necesitadas.

El señor Llompart ha tomado buena nota de los citados precios y entre hoy y mañana decidirá las que hayan de adquirirse y manera como han de distribuirse.

Invasiones y defunciones

Durante todo el día de ayer, fueron conducidos al Cementerio 31 cadáveres; y hoy, hasta las cinco de la tarde, habían ingresado en aquel Santo lugar, 13.

El Inspector de Sanidad, nos ha manifestado que las invasiones son inferiores a los días anteriores, calculándose que ayer solo hubo 20.

Ello indica que la epidemia va decreciendo de una manera notable.

GACETILLAS

Partido de pelots. Ultimamente los aficionados pelotaires Llabrés, de Palma y Negre, de Selva, efectuaron un importante match a sesenta tantos, bajo la apuesta de mil ptas.

La partida se realizó en dos tandas; una en Selva y la otra en Palma.

En Selva ganó el primero por 30 tantos y en Palma, ganó también el primero por 39.

El vencedor Jaime Llabrés, ha recibido de los aficionados numerosas felicitaciones.

Perro.—En el corral de Lloseta se halla depositado un perro al parecer de presa, color castaño, con faja blanca en el cuello. El que sea su dueño puede pasar a recogerlo.

Muerto por una corriente eléctrica. La guardia civil del puesto de Ibiza, da cuenta de que el 25 corriente, murió por una descarga producida por una corriente eléctrica e operario electricista José Tur Casteyó de 30 años de edad.

El individuo de referencia, que arreglaba un cordón de la electricidad, recibió una primera descarga de la que no hizo caso, por no haberle hecho daño alguno.

Luego se enrolló expresamente el cordón por una mano, cayendo al suelo y quedando muerto en el acto.

Se trasladó el señor Juez de aquel distrito en el lugar del hecho, instruyendo las diligencias del caso y ordenando el levantamiento del cadáver.

Detenido por robo. La guardia civil del puesto de San Lorenzo, Ibiza, ha detenido y puesto a disposición del señor Juez a un individuo, que juntamente con otro de nacionalidad francesa, el día 25 de Septiembre cometieron el robo de alhajas y monedas de oro, que oportunamente dimos cuenta.

Hallazgo.—Por el agente D. Antonio Cantó ha sido depositado en la Inspección de policía un reloj que varios chicos encontraron abandonado en la muralla.

El citado reloj será entregado a la persona que acredite ser su dueño.

Edictos.—Por la Comandancia de Marina de esta provincia se ha expuesto al público un edicto haciendo saber, para general conocimiento que desde el día de hoy queda prohibido toda clase de pesca en todo el frente del mar donde desembarcan las Cocas, castigándose severamente por dicha Comandancia todas las infracciones que se cometan.

—En la misma se ha recibido un telegrama del Excmo. Sr. Director General de Navegación y Pesca Marítima que dice lo siguiente: «Sirvase V. S. dar la mayor publicidad posible a la siguiente noticia. Se ha encontrado a la altura de cabo Ronedo una mina que no ha podido recogerse».

—En la Comandancia de Marina se ha expuesto al público un edicto cuya parte dispositiva dice lo siguiente:

«El día 22 del corriente en latitud cuarenta grados treinta y cinco minutos O segundos minutos O segundos Norte y siete grados cuarenta y un minutos O segundos Este se vió flotando el casco de un buque de madera».

—Presentación. Interesa se presente al Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento el soldado Francisco Aguiló Valls, natural de Inca, para recoger el pase de reserva activa y fé de soltería.

—Caida al agua. Uno de los chicos que que se hallaban esta mañana pescando en las inmediaciones del Club de Regatas, ha caído al agua.

Un marinero de uno de los faluchos que se halla por allí anclado, al notar el accidente se arrojó al agua, librando a dicho chico de un serio percance.

—Multados. Por infringir las actuales disposiciones sanitarias, el señor Gobernador ha multado con 75 pesetas a dos individuos.

—Detenidos. La policía ha detenido a dos individuos y el señor Gobernador les ha multado con 25 ptas. cada uno, por haber armado escándalo en una casa de mal vivir.

—Embarque de paja y ganado. Continúa siendo muy importante el embarque de paja y ganado con destino al continente.

El vapor «Bellver» en su viaje de hoy embarca unas 60 toneladas de paja y una remesa de ganado caballar y mular.

—Denunciados. La del puesto de San Juan ha denunciado al Juez competente a varios individuos vecinos de aquel pueblo, por haberlos sorprendidos jugando a los prohibidos.

—De quincena. Han ingresado en la cárcel para sufrir quincena dos individuos, de catadura conocida, por haber armado escándalo a altas horas de la noche por la calle del Pino.

—El vello se destruye con el «Depilatorio Peele», que deja la piel fina y blanca.

La voz de la calle

Sr. Director de LA ULTIMA HORA

Varios vecinos del edificio de Capuchinos en donde se hallan instaladas las cocheras de pompas fúnebres, entienden que no puede haber desinfección general, mientras no desaparezcan éstas del centro de la ciudad, por cuanto el depósito de referencia es capaz y más que suficiente para apestar cuanto se consiga con los trabajos que se ordenan al vecindario.

Todos estamos dispuestos a cumplir fielmente con nuestro deber, pero no dejaremos de protestar si continúan esos coches dentro Palma y se llegará a suponer si el Ayuntamiento considera de más valor los intereses de la empresa que las vidas de sus semejantes.—Antonio Cofellas, Angel Mari, Miguel Vicens.

Sr. Director:

Desde hace un par de años, no podemos procurarnos agua de la fuente instalada en esta plaza de San Magín, (de la Iglesia) teniendo que ir para surtirnos de tan indispensable líquido, a la plaza de la Navegación.

¿A que es debido tal falta?—Varios vecinos.

Una suplica a nuestro digno señor Gobernador civil, como Presidente de la Junta Provincial de Subsistencias, y es para recordarle que por el Ministerio de Abastecimientos se dictó la tasa del azúcar, dándose instrucciones para que [la pusieran en práctica todas las localidades previas las oportunas relaciones juradas de existencias. Por el Gobierno civil [se publicó esa circular pero no hemos visto que se haya puesto en práctica.

Rogamos al Sr. de Rivas la haga cumplir más en estas críticas circunstancias epidémicas que tanto azúcar se consume para los enfermos y no quisiera que esa tasa corriera la misma suerte que el trigo y harina intervenida.

La epidemia salva hoy al señor Ventosa de unánime protesta con sus disposiciones que dicta y no hace cumplir más que a determinadas regiones y hay que tener en cuenta que todos somos españoles.—N

Por mucha agua que se tire siempre será un foco de infección si no se manda retirar las verduras y los sacos asquerosos que las cubren, por higiene debían quedar desocupadas diariamente los puestos de la plaza, levantando aquellos enterados de madera que son nido y criadero de ratas; al tiempo de darles agua han visto salir bastantes; las mesas de los cancheros debían también estar bien abiertas cuando se les dá el chorro.

Si el señor Llompart se molesta cuando se vuelve a efectuar la limpieza de la plaza y la recorre, con seguridad corregirá muchas deficiencias y hará también desaparecer aquellos entoldados de saco que de nada sirven más que de muestra por lo indecentes que están; me refiero a la parte donde se venden tripas.—N

Con gran sentimiento llamamos la atención a vuestras autoridades locales de que en las mesas reguladoras de nuestro Excmo. Ayuntamiento se vean tan sumamente faltas de carnes pues hace varios días que se notan limpias completamente de tal alimento.

No hay medios de poder hacer cumplir estas deficiencias a los que hoy tienen el contrato de cumplir fielmente lo prometido al Ayuntamiento los que hoy las posea?

Nada, señor Alcalde, Haga que se cumpla el compromiso.—A. Rosselló.

Sr. Director.

Una idea que se ha puesto en práctica en Norte América y que podría implantarse en esta ciudad, a fin de no entristecer más nuestra existencia, haría dolorida, por los acontecimientos luctuosos que vienen sucediéndose en nuestra ciudad, con motivo de la epidemia reinante, es la de suprimir en absoluto el vestir de luto, adoptando sólo el uso de la corbata u otro signo sencillo exterior.

Otra idea que también propongo a su consideración es la de que el Ayuntamiento destine una cantidad para que varias bandas de música alegre con sus sonos el ambiente de nuestra ciudad, a fin de levantar el espíritu de los habitantes de Palma, volver prontamente al estado de normalidad y conseguir, en una palabra que el modo desaparezca de nuestros espíritus.

Con ello, y con las fogatas que deben encenderse todas las noches en todas las calles de Palma, creo señor Director, que contribuiremos a que nuestra capital recobre su aspecto habitual y a que renazca la tranquilidad en nuestros ánimos.

También sería conveniente que por la noche se encendieran la mayor cantidad de luces del alumbrado. La cuestión es apartar de nuestra vista el aspecto de tristeza de la capital.—Suyo afino, Microbio.

Círculo Mallorquin

SUBASTAS

Quedan abiertos en dicha Sociedad concursos para el suministro de la leña de olivo necesaria para el servicio de calefacción y confección del vestuario de invierno para uso del personal dependiente de dicho Casino. Las proposiciones para optar a dichos concursos que deberán hacerse en pliego cerrado, se admitirán hasta el día 4 del próximo Noviembre a las 18 en la Secretaría de dicha Sociedad, pudiéndose examinar desde el día de hoy los pliegos de condiciones en la indicada dependencia.

La Junta Directiva tiene acordado adjudicarlos a quien haga más beneficiosas sus proposiciones a los intereses del Círculo Mallorquin y en igualdad de condiciones a quien resulte ser socio del mismo o por antigüedad entre estos si hubiera dos o más en iguales circunstancias.

Sastrería S. Cosalls

Bolsería 10, principal

Falta oficiales para el taller y peceras para trabajo en su casa. Inútil presentarse sin saber bien su obligación.

Más telegramas

(Recibidos a las 4 y media tarde)

Los Reyes de paseo.—El Dr. Moore Madrid 28 (9 n.)

San Sebastián.—S. M. el Rey y la Reina doña Cristina pasaron a pie yendo de paseo hasta el monte Urgull.

Conversaron con el encargado de las obras que allí se verifican.

Llegó el Dr. Moore para reconocer al Rey y acordar la fecha del regreso de este a Madrid.

La Reina D.ª Cristina ha donado una gratificación extraordinaria al personal de palacio, a fin de celebrar el feliz restablecimiento de D. Alfonso.

Ataques rechazados

Puerto Arkangel.—Tropas americanas y británicas han rechazado intensos ataques que la infantería Bolchevickis dirigía contra las posiciones aliadas.

Los botes cañoneros de los aliados cañoneros también a los bolchevickis.

El kaiser, Rey Constitucional

Madrid 28 (10 n.)

Amstermam.—Dicen de Berlín que el Kaiser publicará un manifiesto anunciando al pueblo el deseo de constituirse en Rey constitucional.

General grave

San Sebastián.—Se encuentra gravemente enfermo de bronco neumonía, el general de división don Leopoldo Heredia.

Incendio en la Habana

Acabamos de recibir un telegrama de la Habana en el cual se nos comunica que un horroroso incendio ha destruido toda una manzana de casas.

El incendio se produjo en el centro de la ciudad, donde están instalados los edificios del Banco de Ahorros Asturianos y de otras importantes compañías.

Se calcula en más de un millón de dólares, las pérdidas ocasionadas por tan horroroso incendio.

Evacuación de Gante

Madrid 28 (10 n.)

Amsterdam.—Sábase que los alemanes evacuarán en breve la ciudad de Gante.

Erupción volcánica

París.—Comunican de Reikjavik (Irlandia) que el viernes hubo una violentísima erupción volcánica.

Se carece de detalles.

Los italianos atraviesan el Piave

Madrid 29 (4'45 n.)

(Urgente)

Roma.—(Oficial): Las tropas italianas con el concurso de los aliados han atravesado el Piave, habiendo capturado más de 9.000 prisioneros y 51 cañones.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 28

Interior contado	78'30
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 por 100	96'00
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	482'00
Compañía Tabacalera	289'00
Erncos	88'40
Libras	23'05
Exterior	88'85

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de madrugada, de las 11, ni de las 2 tardas.

Moto-Acetol

Sin rival para Automóviles y Motores

No contiene Eter sulfúrico.
No contiene Hidrocarburos densos impuros.
No contiene sustancias resinosas.
No corroe los metales.
No produce incrustaciones.
No produce olores ni humos.

Puede emplearse lo mismo en los motores europeos que los americanos sin hacer modificación alguna.

Puede ser transportado tan fácilmente como la Bencina.

Y para aserto de lo expuesto puede facilitarse una pequeña muestra sin gasto ni compromiso alguno.

Fabricante: C. PUIGMAL—BARCELONA.
Representante: Vda. de M. Moll y Sobrina, GATER—10—Palma de Mallorca.

MATRICES MOLDES

De acero para toda clase de metal

Absoluta precisión y garantía

Talleres Gay—Barcelona

Representante.—JUAN BONNIN FUSTER

PLAZA DE COLL 65, entresuelo

Palma de Mallorca

AL PUBLICO

y A LOS INDUSTRIALES

En los puestos del Gremio, de la Plaza Mayor, Avenida Alejandro Rosselló, y en el carrito ambulante se despacharán todos los días huevos para el consumo de la Capital a precios lo más limitado posible; actualmente rigen a 2'25 pesetas docena.

Casa amueblada

Se desea alquilar piso o casa amueblada prefiriendo los alrededores de Palma.—Informes Centro de Anuncios.

BARBERO

Se necesita un oficial que sepa su obligación. Sindicato—115.

Academia Saiz

Carreras Militares. Pelaires, 105, 2.º

Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las Novedades para OTOÑO E INVIERNO

Sastrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS. INMENSO SURTIDO EN PIELES
Grandes existencias en todas las Secciones

Lanería, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañolería, Al'ombros, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería, Géneros negros, Bisutería, Corsetería

Calzado en todas clases y precios
Mantas de lana a precios de fabrica
Precio fijo, Teléfono n.º 217. Ventas al contado
NOTA.—Esta Casa no tiene sucursales.



Litinoides SERRA
La mejor agua de mesa
se obtiene mezclando el contenido de esta botella con un litro de agua, a ser posible, hervida. Tépose la botella inmediatamente después de haber procedido a la mezcla.

Esta es la verdadera bolsa de los Litinoides Serra
Primera sal litínica fabricada en España para la obtención de sabrosísima agua de mesa, maravilla de salud. Exigid el nombre registrado LITINOIDES en letra blanca sobre fondo azul.
FÁBRICA DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
A. SERRA.-REUS
CON COLOR AZUL

Cobros lecheros
Se venden informes, A. CAÑELLAS, Huertos 40, los sábados de 1 a 2.

PERDIDA

Se ha extraviado un perro perdido, guero, color blanco y chocolate, rabo cortado, ha tenido hormigas en las h. rejas, atiende por «Pay»
Se gratificará su devolución.—Calle María Cristina n.º 52 1.º (Ensancho), Palma.

Gato de Angola

Se ha extraviado uno color Mahor. Se gratificará en 5 pesetas al que lo devuelva calle Unión 43 principal.

Señoras

Si desearis economía y vestir con gusto y moderno corte, GAMBOA, Sastrer-modista os costará 30 pesetas por hechuras de un bonito traje o abrigo, Calle de S. E. Raquias 17 principal, entre Colón y Platería.

Se Compran

Ruedas de todas de un metro a metro y medio de diámetro. Informará en el Centro de Anuncios.

Trajes y abrigos

A medida, alta novedad, de elegante corte inglés a 12, 14 y 16 duros, valen doble.

Hechuras Con forro de 1.º a 5 y 6 duros. Taller de sastrería en competencia con los mejores en todos los modernos adelantos del arte.
Calle de Siete Esquinas 17, principal, entre Colón y Platería.

Torno

para tanzar barinas hay uno para la venta. Informará, Centro Anuncios.

SE ALQUILA

Piso primero derecha y segundo izquierda de la calle de Santo Domingo 12, con agua e instalación eléctrica y timbres. Informes, piso primero izquierda.

Linea Pinillos
Viajes directos de este puerto para los de las Antillas
Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto a bre el día 15 de Noviembre el vapor

Martin Saenz

admitir carga y pasaje para dichos puertos.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 26, 28 y 29 del corriente.
Prstan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas, Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.
Para informes dirigirse al Consigstario de la Compañía en esta
Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá MIL PESETAS

el que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1889 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito crecient. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconocido ventajas sobre todos sus similares. Precio 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

¡SEÑORAS! ¡Se acabó el vello! Hombros calientes Y Trigo Múltiple

EL DEPILATORIO ARABE extirpa el vello hasta la raíz; es el único infansivo y está recomendado por todas las eminencias médicas.
La mujer que tenga VELLO o PELO podrá quitarlo instantáneamente, y la que lo tenga será porque quiere.
Precio con instrucciones, 5 pesetas.
Depositorio: LA ORIENTAL, Bartolomé Quejigal, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Para sembrar de extraordinarios rendimientos. Economía de semillas representando el importe de las labores de su cultivo. Probado en Mallorca en secano y regadío con resultados colosales. Alasora S. A. Palma.

Dependiente

Practico en correspondencia, escritura, máquinas y demás del ramo, se necesit. Dirigirse por escrito, citando buenas referencias, a H. V. Centro de Anuncios.

NODRIZA

Se necesita con leche abundante para criar en casa de los padres. Informar, Centro Anuncios.

Atencion

Compra y venta de botellas y garrafones usados y frecuencia de todos clases, calle de la Soledad 19, taberna CAN OLIVA.

Se alquila

Un segundo piso en la calle de Quint, número 7, que reúne toda clase de comodidades, con agua a grifo y terrado. Razós, Olmos 168.

Agendas Bailly-Bailliére para 1919

<p>Agenda de Bafete CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. Madrid: 2,25, 3,00, 3,50 y 5,00 pesetas. Provincias, 0,50 más. Cuatro ediciones completas. Madrid: 3,50 4,00, 4,25 y 6,00 pesetas. Provincias, 0,50 más.</p>	<p>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS Madrid: 3,50 y 4,00 pesetas. Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda Culinaria LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas. Explicación de los platos en los menús diarios.—Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 3,00 ptas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda de Bolsillo PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carruajes, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS EN MADRID De dos días en planis... 2,00 pts. De un día en planis... 1,50 pts. De un día en planis... 2,50 pts. De un día en planis... 5,50 pts. Provincias, 0,50 más.</p>	<p>AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo ó Memorándum terapéutico, Farmaciario moderno y diario de visitas. PARA 1919 CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones particulares.—Hojas para los tratados del pulso y temperatura.—Memorándum de terapéutica médico-quirúrgica y farmacéutica.—Farmaciario.—Venenos y contravenenos.—Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc. PRECIOS Madrid: 3,00 pts. De un cartón... 5,50 pts. Provincias, 0,50 más.</p>
--	---	---	--	--

Pedidos: GRAN EDITORIAL BAILLY-BAILLIÉRE, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Fea, 11.—MADRID
Y en todas las Librerías, Papelerías y Objetos de Escritorio.

De venta en la Librería de J TOUS, 1'50 pesetas rústica, 2 encuadernado

Fuera Bragueros
HERNIAS: Curación sin operación y en poco tiempo sin aparatos, por nuevo sistema natural que inutiliza a los imitadores.
El tratamiento del Dr. Belledén es radical y científico. El 2 de Noviembre próximo a las 8 de la mañana llegará a Mallorca hospedándose en el Gabinete del señor Palmer. Unión 12, el Director del Instituto Internacional de Ortopedia D. P. Pueyo Bellvé (cirujano Protésico) donde tendrá la consulta sábado y domingo.
En Barcelona todos los días calle de Cortes, número 500 piso 1.º

Colmado DURAN
Azúcar especial superior. 5 Ptas. 1'65 Kg.
Azúcar Blanquilla a " 1'90 "
Café tostado a " 475 "
Calle del Rincón, n.º 1. al lado de El Aguila-Teléfono, 215